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PONTEVEDRA ꞏ Exclusivo suscriptores

Sara Belmonte: «Hay que dar tiempo a las personas
con párkinson»

CRISTINA BARRAL

PONTEVEDRA / LA VOZ

+

L

La enfermera del Hospital Vall d'Hebron de Barcelona Sara Belmonte S.B.

La enfermera especializada en esta enfermedad subraya que no se deben
suplir sus funciones y generar el sentimiento de que no pueden hacer
cosas de la vida diaria

09 jul 2024 . Actualizado a las 08:34 h.

a enfermera especializada en la enfermedad de Parkinson Sara Belmonte

Calderón (Barcelona, 1974) ofrece este martes una charla en Pontevedra.

Es, a las 10.30 horas, en el salón de actos del edificio de la Xunta
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Bienestar Salud y Belleza

La fisioterapia ayuda a recuperar la autonomía y el bienestar de las personas
Martes 09 de julio de 2024, 02:19h

08JUL24 – MADRID.- Según el informe de la Sociedad Española de Neurología (SEN), más de 23 millones de
personas en España, lo que representa la mitad de la población, padecen algún tipo de enfermedad neurológica.
Esto se traduce en medio millón de años perdidos por muerte prematura a nivel global.

La prevalencia de estas enfermedades en España, según la SEN y el informe publicado en

'Lancet Neurology', supera en un 18% el promedio mundial y en un 1,7% la media de los

países occidentales europeos, lo cual se atribuye al aumento de la esperanza de vida en el

país.

En este contexto, la fisioterapia se ha posicionado como un pilar fundamental en el

tratamiento y la mejora de la calidad de vida de los pacientes. A través de técnicas

especializadas y un enfoque personalizado, la rehabilitación neurológica en Gran Canaria

contribuye significativamente a potenciar la autonomía y el bienestar de quienes enfrentan

desafíos neurológicos.

Uno de los aspectos más destacados es su capacidad para mejorar la autonomía de los

pacientes. Muchas condiciones, como accidentes cerebrovasculares, lesiones medulares,

enfermedades neurodegenerativas o lesiones cerebrales traumáticas, pueden impactar de

manera significativa en la movilidad y funcionalidad de las personas. La fisioterapia trabaja

en la rehabilitación y recuperación de estas capacidades, permitiendo a los enfermos

recuperar o mejorar su capacidad para realizar actividades cotidianas de forma

independiente.

Uno de los enfoques clave es la estimulación y el fortalecimiento de la musculatura afectada.

A través de ejercicios específicos y técnicas de movilización, se busca recuperar la fuerza, la

coordinación y el equilibrio, aspectos fundamentales para la autonomía en la vida diaria. Los

personas experimentan mejoras notables en la capacidad para caminar, levantarse,

moverse en el espacio y realizar tareas básicas como vestirse, asearse o alimentarse.

Además de trabajar en la parte física, también aborda aspectos cognitivos y emocionales.

Se utilizan técnicas de estimulación sensorial, ejercicios de memoria y atención, y

estrategias para mejorar la orientación y la planificación de actividades. Esto no solo

contribuye a la autonomía funcional, sino que también fortalece la autoestima, la confianza y

el bienestar emocional.

Otro aspecto relevante es el trabajo en la prevención de complicaciones secundarias. Los

enfermos neurológicos pueden enfrentar riesgos como contracturas musculares,

deformidades posturales, problemas de circulación o úlceras por presión debido a la falta de

movilidad. La fisioterapia implementa medidas preventivas y terapéuticas para minimizar

estos riesgos y promover la salud integral de los pacientes.

La tecnología también ha revolucionado este campo campo, ofreciendo herramientas

avanzadas para la rehabilitación. Dispositivos como exoesqueletos, plataformas de

equilibrio, sistemas de realidad virtual o electroestimuladores se utilizan de manera

complementaria para potenciar los resultados terapéuticos. Estas tecnologías no solo

mejoran la eficacia de los tratamientos, sino que también hacen que la rehabilitación sea

más motivadora y dinámica.

En Cerebellum Neurorehabilitación, comentan: “Utilizamos técnicas y terapias de vanguardia

para maximizar la recuperación y mejorar la movilidad.”
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La fisioterapia bienestar de las personas desafíos neurológicos accidentes cerebrovasculares lesiones medulares

enfermedades neurodegenerativas lesiones cerebrales traumáticas fortalecimiento de la musculatura

capacidad para caminar estimulación sensorial deformidades posturales

+ 0 comentarios

La fisioterapia especializada en neurología desempeña un papel esencial en la recuperación

y el fortalecimiento de la independencia en pacientes con afecciones neurológicas. Mediante

un enfoque completo que integra métodos físicos, cognitivos y emocionales, respaldado por

tecnología de vanguardia, se alcanzan avances notables que influyen de manera

beneficiosa en la vida de aquellos que enfrentan estos obstáculos. Esta combinación de

recursos no solo impulsa la mejoría funcional, sino que también promueve una mayor

satisfacción y bienestar en el camino hacia la recuperación.
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Muchas veces vemos a los médicos como seres superiores que hablan
un idioma que no es el nuestro. Nada más lejos de la realidad. Al
menos para Julia, Lucía y Xabier, tres estudiantes de Medicina que
han puesto en marcha un proyecto para explicar temas médicos de una
manera fácil y cercana o como ellos describen "de una forma humana".

Este podcast persigue principalmente dos objetivos. Por un lado,
acercar información médica a pacientes, familiares, amigos o cualquier
persona interesada, de forma que se pueda entender. Por el otro,
mostrar a la sociedad la faceta más humana de la figura del médico.

Para ello, estos tres estudiantes mantienen una charla distendida con
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Raquel Muñío gana el tercer premio Santa

Isabel de cómic de la Diputación de Zaragoza

   Martes, 09 de Julio de 2024 - 8:57 am

“El	Quinto	Humor”,	el	vídeo‐podcast	médico
elaborado	por	estudiantes	de	Medicina	de	la
Universidad	de	Zaragoza

Buscan contribuir a mejorar la percepción de la medicina entre la población y a humanizar la figura del
profesional de la salud, alejándose de la imagen impersonal que a veces puede asociarse a la bata blanca
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Ya no puede moverse, hablar, comer, beber ni respirar por él mismo. El pasado

enero cumplió 40 años y lleva diez con ELA (esclerosis lateral amiotrófica);

superando, con creces, los pronósticos de supervivencia de esta cruel enfermedad

que afecta a 4.500 personas en España. Se trata de Jordi Sabaté, reconocido

activista y, además, cómo él señala con fina gracia, alopécico. Esto último es una

anécdota, pero, qué duda cabe, el humor ayuda a combatir la desesperanza. Ésta

se ha agudizado en él, en los pacientes de ELA y familias y en la sociedad

sensible en general, hasta lo hiriente por una ley que no se materializa.

El fundamento de ésta es que nadie tenga que morir por no poder afrontar

económicamente los elevados costes de la enfermedad. Se piden 200 millones de

euros para destinar a los afectados/as... Pedro Sánchez le prometió hace casi un
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lustro acometer contundentes avances. La realidad, tozuda en tantas

oportunidades, resulta desabrida. Pero Jordi, quien responde a esta entrevista a

través de sus pupilas, resiste. Resiste por un mundo más justo. Por un mundo sin

ELA también, pero al que, de momento, se ha de cimentar con ineludible ley.

Pregunta: Acaba de comenzar el verano 2024, ¿cómo te encuentras, Jordi?

Respuesta: Me encuentro calvo, jajajajaja, pero por lo demás todo bien.

P: En febrero de 2020, Pedro Sánchez te expresaba en redes sociales, en

referencia a las personas con enfermedades poco frecuentes, su compromiso

a "mejorar el diagnóstico, el tratamiento y la vida de los enfermos y de sus

familias" y sentenciaba que "debemos escucharos". ¿Cómo sintetizarías lo

ocurrido desde entonces?
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R: La verdad es que cada vez que pienso en la promesa incumplida, hasta ahora,

de Pedro Sánchez… Desde entonces han muerto más de 5.000 personas

enfermas de ELA sin la posibilidad de esas ayudas públicas para alargar nuestra

esperanza de vida. Muchas de estas personas viéndose obligadas a morir por no

poder pagar sus cuidados enfermeros para seguir respirando.  Pues, siento

impotencia, rabia e incluso odio, pues jugar con la esperanza de miles de

enfermos de ELA es de ser una mala persona, un desalmado y un cínico. 

Hace más de 4 años que Sánchez se comprometió conmigo a que su gobierno

ayudaría a vivir a los enfermos de ELA y, en estos años, sólo y exclusivamente

nos ha dado la única opción de ayudarnos a morir. Es cruel y terrorífico.
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P: ¿En qué punto se encuentra la ley ELA? Es una enfermedad

absolutamente cruel, ¿por qué ha sufrido hasta 60 retrasos?

R: Esa pregunta se la hicieron a Patxi López siendo el portavoz del PSOE en el

Congreso, cuando habían bloqueado 49 veces la ley ELA y su respuesta fue que

no lo sabía. 

Su respuesta indignó e hizo mucho daño a la comunidad ELA. Se ríen en nuestra

cara, nos maltratan y menosprecian.

P: ¿Y tu intuición personal?

R: Yo tengo una hipótesis y es que no lo hacen porque no quieren dar la medallita

a ningún partido político que no sean ellos. Y, por desgracia, todos sabemos que

actualmente el Gobierno de España no es muy defensor del derecho a la vida,

pero lo que no ven es que la ley ELA es una ley humana y no ideológica. Lo que

están haciendo con nosotros es inhumano.

P: ¿Confías en que sea una realidad para finales de este mes? 

R: Julio y agosto yo los doy por perdidos, ya que los responsables políticos están

de vacaciones en la playa. Pero estoy completamente convencido que este año se

pondrá en vigor la ley ELA. Solo pedimos el 0,0002% del Presupuesto General

del Estado. No hay nada más urgente y prioritario como salvar miles de vidas

humanas. Aunque hasta ahora no lo han hecho, yo creo que al final reflexionarán,

JORDI SABATÉ
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y dejaremos de sufrir este delito contra la vida y este crimen de Estado.

P: ¿A veces te da la sensación de que, en este país, hasta cuestiones de salud

se analizan desde la ideología? 

R: Todo lo analizan desde la ideología. Lo único es seguir en el poder por su

bienestar y su ideología. Lo demás para ellos es secundario. 

Durante muchos años con el derecho a la vida nos hicieron creer que era una

ideología de derechas, pero el derecho a la vida no es de fachas, es humano.

P: ¿Las exigencias serían idénticas si otra persona y partido morasen en la

Moncloa y la ley no fuese realidad? 

R: Llevamos cinco años con el mismo Gobierno. Ahora hay que centrarse en que

éste ponga en vigor la ley ELA. Los enfermos de ELA no tenemos tiempo para

pensar en qué pasaría en un futuro.

P: Según la Confederación Nacional de Entidades de ELA, ConELA, una

persona en fase avanzada necesita alrededor de 100.000 euros al año para los

gatos derivados de la enfermedad. Tú cuentas ahora con seis empleados.

Actualmente, ¿qué ayuda económica percibe la persona con ELA del

Estado? 

R: En cuanto a esa cifra, actualmente, sólo un 1% de los enfermos de ELA puede

permitirse alargar la esperanza de vida.

La única ayuda económica que percibimos los enfermos de ELA en España es

una limosna de pensión. En el mejor de los casos 200€ más de dependencia, con

lo que no cubrimos ni la Seguridad Social de los profesionales sanitarios, que

tenemos que pagar de nuestro bolsillo.

JORDI SABATÉ
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Yo ahora estoy haciendo esta entrevista gracias a la ayuda económica de cinco

familiares míos, que me ayudan a pagar los 10.000€ que necesito cada mes para

poder asumir las nóminas de los seis profesionales sanitarios que me mantienen

con vida. De lo contrario, yo ya haría años que me hubiera visto obligado a morir

pidiendo la eutanasia o la sedación, aunque desease con toda mi alma seguir

viviendo. Esa es la terrible realidad que han sufrido y sufren miles de compañeros

enfermos de ELA.

P: Según la Sociedad Española de Neurología, alrededor de 4.500 personas

en España padecen la enfermedad, con tres nuevos casos por día y similar

guarismo en cuanto a los decesos... Otro cariz tuyo es la donación para la

causa con ingresos generados, por ejemplo, a través de tus vídeos; ¿qué

avances en ciencia podemos destacar en las últimas fechas?

R: Sólo el 20% de lo que se destina para la investigación de la ELA viene del

sector público. Por tanto, el 80% llega del sector privado. Eso dice mucho de un

país.

A nivel mundial, el avance de investigación de la ELA ha avanzado más en estos

últimos ocho años que en los 160 que se conoce la ELA, pero aún falta mucho

más dinero y recursos para poder encontrar la cura.

P: ¿Qué mensaje transmitirías a la persona y familia recién diagnosticadas?

R: Lo primero que les diría es que hoy son enfermos de una enfermedad que no

tiene cura, pero quizá mañana ya no, quién sabe. Jamás hay que perder la

esperanza. Y que confíen plenamente en sus médicos y que paralelamente se

pongan en contacto con la asociación ELA que tengan más cerca.

P: ¿Es clave el humor ante la adversidad? ¿Y tal vez el pelazo? 

R: La vida sin humor y amor no es vida. Y mi pelazo de anuncio de champú me

da seguridad para ayudar a los demás. Ayudar a los demás me ayuda a mí mismo. 

Métodos habilitados por Jordi Sabaté para donar en favor de la

investigación contra la ELA. Ya ha conseguido más de medio millón de euros

para tal fin.

Bizum: 615371947
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Europa
La Agencia Europea del Medicamento inicia la
evaluación de Kinsula como terapia en alzheimer

(Madrid).- Una de las grandes luchas de los investigadores científicos ha sido y es poner freno al
deterioro del alzhéimer, una enfermedad que afecta en España a unas 800.000 personas, según
estima la Sociedad Española de Neurología (SEN).

Hace escasos días, la agencia regulatoria de medicamentos de Estados Unidos (FDA) ha dado luz
verde a Kisunla (donanemab), un nuevo tratamiento que está cada vez más cerca de Europa.
Lilly, la compañía detrás de esta nueva opción terapéutica, ha afirmado en declaraciones que la
Agencia Europea del Medicamento (EMA, por sus siglas en inglés) está evaluado los resultados
de los ensayos clínicos de donanemab, pero que aún no se sabe cuándo obtendrá respuesta.

Donanemab es una terapia anti-amiloides que logra retrasar levemente el ritmo de deterioro
cognitivo en las etapas tempranas de la enfermedad, logrando reducir de forma notable la
proteína amiloide, que se encuentra muy presente en las fases presintomáticas de esta patología.
La aplicación es a través de infusiones intravenosas con las que se atacan a esta proteína,
retrasando así varios meses la aparición de la demencia.

Aplicación y coste del tratamiento para el alzheimer

Medios de comunicación estadounidenses señalaron que Lilly dijo que cada vial tendrá un coste

World Diagnostics News - Europa|La Agencia Europea del Medicame... https://www.diagnosticsnews.com/productos-y-tecnologias/43316-eur...
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de 695 dólares (640 euros). Al ser de aplicación mensual, el tratamiento de seis meses ascendería
a 12.522 dólares (11.500 euros) y el de un año a 32.000 dólares (29.600 euros).

Una de las cuestiones más significativas de esta opción terapéutica es que puede dejar de
aplicarse cuando se consiga eliminar la proteína amiloide. Hasta el momento, no se cuenta con
ningún tratamiento aprobado que siga comercializándose y que logre detener la pérdida de
memoria, así como otros problemas cognitivos.

Pese a esta noticia, cierto segmento de la Neurología ve con escepticismo el uso de fármaco
antiamiloides, pues, a su parecer, los riesgos superan a los posibles beneficios. Entre los posibles
efectos secundarios graves de donanemab se encuentran las alteraciones en neuroumagen
relacionadas con el amiloide (ARIA) y reacciones con la infusión.

Llegada de donanemab a España

El excoordinador del Grupo de Estudio de Conducta y Demencias de la SEN, Juan Fortea,
advirtió en declaraciones a este medio de las dificultades de avanzar en el abordaje del
alzhéimer en España.

El país no tendrá la capacidad de dar los tratamientos frente al alzhéimer. Suponiendo que dieran
gratis los medicamentos, tampoco se podrían ofrecer. No existen las infraestructuras ni los recursos
para ofrecer estos avances, vaticinó el experto.

Fuente: Redacción Médica 
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En el ámbito médico se suceden avances constantes en todo tipo de terapias que
revolucionan la forma en las que se trata cada patología. Algunas de ellas ni
siquiera cuentan con tratamientos efectivos. La terapia con células CAR-T
(receptores de antígeno quimérico en células T) ha supuesto una esperanza
contra las enfermedades autoinmunes, tras haber sido corroboradas en ciertos
tipos de cáncer. De hecho, recientemente se han conocido avances para
pacientes con el síndrome de la enfermedad rígida (SER), una patología rara.

La terapia con células T con receptor de antígeno (CAR) anti-CD19 ha
demostrado una rápida recuperación clínica y la restauración de la movilidad
completa de las pacientes. En un estudio publicado en Neuron, la depleción
profunda de células B y la normalización de los niveles de autoanticuerpos
acompañaron las respuestas neurológicas. En dos meses, las personas
sometidas al estudio pasaron de depender de sillas de ruedas a realizar
actividades como andar en bicicleta y hacer senderismo, manteniéndose
estables seis meses más tarde.

La miembro de la Sociedad Española de Neurología (SEN) y coordinadora del
Grupo de Neuroinmunología de la Asociación Madrileña de Neurología (AMN),
Mireya Fernández-Fournier, ha subrayado, en una entrevista para Gaceta Médica,
que se trata de un “avance importante”. De hecho, “el síndrome de la
enfermedad rígida, hasta ahora, no contaba con un tratamiento específico”. 

“Tenemos tratamientos sintomáticos y algunos que ayudan a regular la
alteración inmunológica de manera general, pero no hay una diana
concreta”, ha añadido. Las terapias actuales para pacientes con SER incluyen el
uso de corticoides, recambio plasmático terapéutico e inmunoglobulinas
intravenosas, técnicas que aunque útiles, son inespecíficas al ser aplicables a
varias enfermedades.
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La terapia CAR-T ofrece una nueva técnica que “ha producido una gran mejoría
en el caso que está publicado, pero hay que tomarlo con cautela porque es un
caso”, ha advertido la médico de la Unidad de Neuroinmunología y Esclerosis
Múltiple del Servicio de Neurología del Hospital Universitario La Paz. Así, “hacer
estudios en un número suficiente de pacientes es necesario, así como
ensayos clínicos correctamente diseñados”, según ha destacado.

Por otro lado, la esclerosis múltiple (EM), otra enfermedad autoinmune, también
está en el foco de las terapias CAR-T. “Es muy reciente, los ensayos clínicos se
han empezado este año”, ha comentado Fernández-Fournier. Comparado con
otras como el lupus y la miastenia gravis, los estudios sobre EM están aún en
fases iniciales. Hasta la fecha, solo se ha publicado el uso de CAR-T en dos
pacientes con esclerosis múltiple progresiva. Según ha abundado la experta,
demuestra que es una técnica viable y aparentemente segura, aunque todavía
“queda mucho por desarrollar”.

Además de EM y SER, las terapias CAR-T, “se han utilizado en neoplasias
dermatológicas, miastenia gravis, lupus eritematoso sistémico y esclerosis
sistémica”, ha detallado. La investigación en enfermedades raras con baja
prevalencia “es muy importante”, tal y como ha reivindicado. “Ayudas y
recursos para la investigación, crear registros y bases de datos, coordinar
proyectos internacionales para agrupar casos”, entre otras “requieren dinero”, por
lo que ha apuntado a una mayor inversión.

En cuanto al lupus, Íñigo Rúa-Figueroa, reumatólogo del Hospital Universitario
de Gran Canaria Dr. Negrín ha explicado que la terapia celular con CAR-T “solo se
está llevando a cabo con una modalidad específica (CAR-T CD19)”. Así, “ha sido
usada con éxito para tratar linfomas refractarios, resultando eficaz en casos
aislados de lupus”. Aunque ha despertado “gran expectación, esta terapia estaría
justificada solo en pacientes muy refractarios a los tratamientos habituales,
que en la actualidad son, con frecuencia, eficaces y seguros”. Por tanto, ha
recordado que, a día de hoy, “CAR-T no tiene indicación aprobada para pacientes
con lupus”.

El enfoque personalizado es una de las características más novedosas de la
terapia CAR-T. “Se tratan de células T autólogas del propio paciente
modificadas con ingeniería genética”, ha incidido Fernández-Fournier. Además,
“puede tener un efecto a largo plazo más duradero” comparado con otros
tratamientos contra linfocitos B, como el rituximab. “En algunos casos,
administrándose una única vez”.

Sin embargo, Íñigo Rúa-Figueroa ha alertado de que esta terapia “suscita
preocupación a largo plazo” en un encuentro virtual organizado por la
Federación Española de Lupus (Felupus). “La Agencia Española del Medicamento
ha llamado la atención sobre el desarrollo de linfomas T en algunos pacientes
oncológicos tratados con CAR-T. La frecuencia es baja (estimada en 0,8 por cada
1.000 pacientes tratados), pero se requieren más estudios para poder conocer la
magnitud real del problema”. En definitiva, el experto ha resaltado la obligación
de “ser cautos y establecer una estricta vigilancia en términos de
seguridad”.
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A pesar de estos desafíos, así como el alto coste de estas terapias, hay grandes
perspectivas para las terapias CAR-T. La biotecnología continúa avanzando,
desarrollando CAR-T mucho más selectivas, tal y como ha explicado la
Sociedad Española de Reumatología (SER) en un comunicado. “Puede llegar a
suponer un abordaje revolucionario, aunque se encuentra aún en fases muy
iniciales de desarrollo”, según ha insistido Rúa-Figueroa. 

Por su parte, la presidenta de Felupus, Silvia Pérez, ha insistido en el avance
positivo de esta terapia. “Confiamos plenamente en la búsqueda científica para
mejorar o conseguir la cura final para el lupus entre las distintas líneas de
investigación abiertas, consiguiendo de este modo dar una calidad de vida digna
a las personas que la padecen y evitar la mortalidad”, ha concluido.

Redactor de Gaceta Médica.
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Los científicos buscan huellas biológicas que alumbren cuanto antes la presencia

de la enfermedad aún invisible para desarrollar políticas preventivas
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El País

El alzheimer es solo una de las enfermedades que causan demencia
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Ver más

Una revolución sin precedentes está ocurriendo en el campo de las

enfermedades neurodegenerativas, con avances prometedores para

detectar y tratar dolencias como el alzhéimer en etapas tempranas.

Se han descubierto biomarcadores en el cerebro que permiten detectar

enfermedades degenerativas en fases tempranas, como el alzhéimer, y se

están desarrollando pruebas para identificar estas señales en sangre

MADRID.– Una revolución sin precedente se está gestando en el campo de las

enfermedades neurodegenerativas. Ahí donde la medicina siempre ha ido

a rebufo, sin armas para tratar dolencias que se detectaban demasiado tarde,

cuando el daño cerebral era ya profundo e incurable, la ciencia ha enfilado un

camino que está empezando a cambiar las tornas. La avanzada es en alzhéimer,

pero otros cuadros neurológicos van detrás.
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Por primera vez, una generación de innovadores tratamientos empiezan a

iluminar el camino para frenar la progresión de esta demencia y se están

descubriendo huellas en el cerebro que sirven de biomarcadores para detectar

esta y otras enfermedades degenerativas en fases cada vez más tempranas. El

salto científico en el diagnóstico precoz es tan prometedor, que la posibilidad

de predecir la enfermedad mucho antes de dar síntomas o implantar, incluso,

cribados poblacionales, ha dejado de ser una quimera: está muy lejos todavía,

pero no es imposible.

“Estamos en un momento de cambio de paradigma en el alzhéimer. Están

aconteciendo varias revoluciones a la vez: la revolución digital; los nuevos

tratamientos, que tienen una eficacia modesta, pero robusta y cambian el

nihilismo que había en este campo; y los marcadores plasmáticos [en sangre]

de la enfermedad, pues hace apenas siete años había editoriales que decían que

no íbamos a conseguir predecir el alzhéimer, y ahora es justo lo contrario.

Todas estas cosas cambiarán el campo”, resume Juan Fortea, neurólogo del

Hospital Sant Pau de Barcelona. El alzhéimer es la más común de las

demencias y la enfermedad neurodegenerativa más frecuente: en España,

alrededor de 800.000 personas viven con esta dolencia.
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Donde la ciencia ha dado un salto de gigante es en el conocimiento de los

biomarcadores, que son esas señales moleculares que ayudan a identificar la

presencia de la enfermedad. Así, en afecciones como el alzhéimer, que durante

décadas se diagnosticaban, sobre todo, a partir de criterios clínicos, como el

análisis de síntomas característicos (la pérdida de memoria, por ejemplo),

ahora disponen también de test que localizan huellas biológicas de la

enfermedad y afinan la detección.

En el cerebro de personas con alzhéimer, por ejemplo, se acumulan dos

proteínas —beta amiloide y tau— que intoxican las neuronas hasta matarlas. En

contextos diagnósticos, estas moléculas ya sirven de marcadores bioquímicos

que los neurólogos pueden medir en el líquido cefalorraquídeo para identificar

La búsqueda de herramientas para un escenario preventivo ya está en marcha

nito - Shutterstock
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la presencia de la enfermedad, explica Pascual Sánchez, secretario del Grupo de

Estudio de Conducta y Demencias de la Sociedad Española de Neurología y

director de la Fundación CIEN: “En los pacientes con alzhéimer, tau está

elevada y el amiloide está disminuida porque se secuestra en el cerebro y hay

menos en líquido cefalorraquídeo”. El médico señala, además, que también

disponen en medicina nuclear de trazadores radiactivos —sustancias o

moléculas que permiten a los médicos visualizar procesos fisiológicos— que

“marcan esas proteínas y con una prueba PET, se detectan en el cerebro”.

Por ahora, los rastros de tau y amiloide siguen siendo los mejores marcadores

biológicos del alzhéimer y ya se está desarrollando su detección en sangre, de

forma que con una simple extracción, como la que se hace en una analítica

convencional, se puedan identificar estas señales bioquímicas de la

enfermedad. “Lo que sabemos es que las proteínas se acumulan mucho tiempo

antes de que salgan los síntomas. Si hacemos estos test, empiezan a alterarse

décadas antes. Lo sabemos porque cuando hemos analizado a pacientes con

alzhéimer genético [apenas es el 1% de todos los casos], en portadores

asintomáticos de la mutación, se empiezan a alterar estos test décadas antes”,

señala el presidente de la Fundación CIEN.
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Pero, ¿significa esto que cualquier persona sin ningún tipo de síntoma podría

someterse a estos test para predecir si va a desarrollar alzhéimer a largo plazo?

Contesta Sánchez: “Con esto se podría hacer un cribado del alzhéimer, pero no

tiene sentido porque no tenemos una herramienta para cambiar el curso de la

enfermedad. Y cuando no puedes hacer algo, no está recomendado. A día de

hoy, no se recomienda a nadie asintomático. El único supuesto en el que estaría

justificado es cuando hay sospecha de una mutación en familiares”.

En esta línea, Fortea profundiza en la complejidad de la predicción con las

herramientas actuales: “Una cosa es diagnosticar y otra pronosticar. Una

prueba tiene un contexto de aplicación y no es igual hacerlo en una persona

sana que en otra con síntomas”. Y pone un ejemplo con dos potenciales casos:

“Si me llega un paciente con un deterioro cognitivo ligero, le hago un test de

memoria y veo que hay unas carencias, yo ya sé que esa persona tiene un 50% o

60% de posibilidad de tener un alzhéimer subyacente. Y si en ese contexto,

aplico una prueba de biomarcadores y se demuestra que tiene [acumulación de

estas proteínas], hay una asociación de estos biomarcadores con la
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enfermedad. Todo esto es un diagnóstico clínico-biológico”. “Ahora bien”,

prosigue, “si llega una persona de 60 años, que no da ningún síntoma en el test

de memoria y al hacerle el test de biomarcadores, veo biología del alzhéimer,

no sé si lo va a desarrollar o no, ni cuándo. La enfermedad es lentísima, más de

20 años desde que se acumula la proteína hasta que se desarrollan síntomas.

Esta persona se puede morir con la biología del alzhéimer, pero sin que la

enfermedad se desarrolle”, ejemplifica. Y hace otra analogía: “No todo el

mundo con colesterol alto va a sufrir un infarto de miocardio”.

Lo de ser capaces de predecir el alzhéimer a largo plazo “va a tardar”, asegura

Fortea.”Las pruebas no son lo suficientemente sensibles y específicas en un

contexto preclínico [sin síntomas]. Ahí funcionan mucho peor. Y todavía nadie

recomienda hacer un cribado poblacional porque tampoco sabemos qué

decirles: uno de cada tres mayores de 65 años tiene amiloide en el cerebro, pero

si no sé qué decirles y no lo puedo prevenir, ¿para qué voy a hacer esos test?”,

plantea.

Con todo, los expertos consultados señalan que “este es el camino”: avanzar

hacia la detección cada vez más temprana. Sobre todo, tras la aparición de la

primera generación de fármacos que, aunque con resultados limitados, logra

eliminar amiloide del cerebro y frenar ligeramente el curso de la enfermedad.

“Cuando se acumula neurodegeneración, aunque no haya síntomas clínicos, ya
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hay que intervenir. La demencia es solo la última fase de la enfermedad. Los

mismos biomarcadores nos pueden llevar a una detección precoz: con una

simple analítica, podemos detectar la enfermedad de forma temprana y hacer

políticas preventivas. La aparición de nuevos tratamientos, combinado con

biomarcadores que funcionan, permiten abrir una ventana terapéutica con

fármacos o cambios en el estilo de vida”, conviene Arcardi Navarro, director de

la Fundación Pasqual Maragall y el Barcelonaβeta Brain Research Center.

La búsqueda de herramientas para un escenario preventivo ya está en marcha.

Hay estudios que están ensayando el lecanemab, uno de los nuevos fármacos

contra el alzhéimer, en personas asintomáticas con biomarcadores altos, cuenta

Navarro: “Si funciona, puede ser un fármaco útil para frenar o retrasar la

aparición de síntomas clínicos. Y quizás cobre sentido dárselo a un grupo de

personas de riesgo”, plantea.

Sánchez agrega, no obstante, que tampoco este flanco es tan sencillo, pues el
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alzhéimer es una enfermedad muy compleja y suelen ir acompañada de otras

patologías que se retroalimentan con esta dolencia neurodegenerativa: “Si

tuviéramos que hacer un cribado y hubiera un tratamiento, lo más robusto es ir

a buscar el amiloide y el tau. Pero probablemente no sería suficiente porque

esta enfermedad es compleja y aunque esta proteína la podemos medir, hay

otras que no. En alzhéimer necesitamos mucha artillería y solo con [abordar] el

amiloide no será suficiente. Tenemos que profundizar en la enfermedad”.

Hay que avanzar en todos los frentes de forma simultánea, no dejar ninguno

atrás, insiste Sánchez: “Hay que desarrollar nuevos biomarcadores para otras

proteínas y diagnosticar de forma precisa. Tenemos que estar preparados para

cuando podamos cambiar completamente el curso de la enfermedad”. En esto

coincide Navarro: “Hay que mejorar los sistemas de detección precoz y

determinar cosas que hoy no se saben. Por ejemplo: afinar tipos de

biomarcadores, las edades y la regularidad, cada cuánto tiempo se medirían”,

propone.
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La presencia de amiloide y tau son las señales biológicas más robustas, pero no

las únicas. Una investigación británica publicada en Nature Mental Health, por

ejemplo, ha ahondado en el estudio de nuevos biomarcadores en alzhéimer y,

tras analizar el cerebro de un centenar de personas a través de una resonancia

magnética, encontró alteraciones en la conectividad de un área del cerebro

relacionada con la memoria. Estas señales ayudaba a predecir, hasta con nueve

años de antelación, qué participantes iban a desarrollar una demencia. “Esto es

una prueba de concepto de que podemos detectar cosas antes de que

aparezcan”, apunta Fortea. Pero matiza que esto es solo un primer paso y apela

a la cautela: “Me cuesta pensar que diagnosticaremos con una resonancia

magnética funcional o con proteómica. El valor de este tipo de estudios es

empujar el campo hacia la capacidad diagnóstica”.

A propósito de este estudio, Sebastian Walsh, investigador de salud pública de

la Universidad de Cambridge, tildó estos resultados de “potencialmente

interesantes”, pero subrayó varias advertencias, como que la muestra era

“pequeña” y el tiempo promedio entre el escáner cerebral y el diagnóstico fue
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de solo 3,7 años, por lo que “no es sorprendente que los nuevos casos de

demencia en realidad tuvieran deterioro cognitivo en el momento de las

exploraciones”. “Antes de que podamos estar realmente seguros de que esta

tecnología puede predecir la aparición de la demencia (en lugar de ser

simplemente un indicador temprano de su presencia), será realmente

importante ver estos hallazgos demostrados en muestras más grandes”, apuntó

en declaraciones al portal científico Science Media Center.

Alzhéimer es la enfermedad donde más avanzada está la investigación en

diagnóstico precoz y predicción, pero otras enfermedades neurodegenerativas

van siguiendo su estela. Un estudio publicado en Nature Communications ha

abierto la puerta también a predecir, a través de un análisis de sangre, el

desarrollo de los síntomas de parkinson con siete años de antelación en

personas que ya muestran algún cuadro inicial asociado a la enfermedad. Tras

analizar las proteínas en plasma de un centenar de participantes —entre ellos,

personas con parkinson, individuos con trastorno de la conducta del sueño

REM, que es una fase temprana de la enfermedad, y controles sanos —, los

investigadores identificaron un puñado de proteínas alteradas asociadas a la

dolencia neurodegenerativa y, a través de un modelo de aprendizaje profundo,

predijeron, con un 79% de precisión y siete años de antelación, aquellas

personas con síntomas premotores que terminarían desarrollando los cuadros

motores (lentitud de movimientos, dificultad para caminar y rigidez

muscular.).
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Sánchez celebra la investigación, pero puntualiza que, en este caso, no se parte

de cero. “Se trata de diagnosticar la enfermedad en fase premotora, pero ya hay

un diagnóstico clínico [el trastorno de la conducta del sueño REM]”, apunta.

Los autores, por su parte, defienden su hallazgo: “Necesitamos biomarcadores

objetivos para las etapas tempranas/premotoras de la enfermedad para poder

intervenir y ralentizar el proceso neurodegenerativo subyacente. Este análisis

de sangre específico indica eventos moleculares en etapas tempranas y podría

ayudar a identificar a los participantes en riesgo para ensayos clínicos

destinados a retardar o prevenir la enfermedad de Parkinson motora”, explican

en el artículo.

En parkinson, como en la demencia de cuerpos de Lewy, se produce una

acumulación de la misma proteína, la alfa-sinucleína. Son dolencias que

funcionan como vasos comunicantes: en algunos pacientes, esos depósitos

anormales de alfa-sinucleína (cuerpos de Lewy) provocan un debut de la

enfermedad con síntomas motores (párkinson) que, con el tiempo, pueden

acabar con una demencia; en otros casos, el inicio de la enfermedad es un
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cuadro cognitivo, con pérdidas de memoria y alucinaciones (demencia por

cuerpos de Lewy), y luego el paciente termina desarrollando también ese

lentitud de movimiento y dificultades para caminar. Sánchez señala que hay

líneas de investigación para intentar detectar los cuerpos de Lewy, pero todavía

no hay manera de identificar precozmente estos depósitos de forma general.

“Hay en investigación una herramienta, la RT-QuIC, que se usa para detectar

proteínas priónicas [como la devastadora enfermedad de Creutzfeldt-Jakob], y

ahora se está probando para medir alfa-sinucleína, pero es una técnica muy

experimental”. Para estas enfermedades, apunta, no hay todavía diagnóstico

molecular disponible.

La investigación avanza a varias velocidades. “Empezamos a ser capaces de

detectar las proteínas que se acumulan en el cerebro y causan las principales

enfermedades neurodegenerativas, aunque en alzhéimer llevamos ventaja. Pero

empezamos a vislumbrar la posibilidad de detectarlos a años de distancia”,

reflexiona Fortea. El neurólogo del Sant Pau ha participado, precisamente, en

una investigación internacional que ha identificado en sangre nuevos

biomarcadores (como la proteína TDP-43, que se acumula en otras

enfermedades neurodegenerativas) para detectar esclerosis lateral amiotrófica,

parálisis supranuclear progresiva y demencia frontotemporal: “Es la primera

vez que podemos diagnosticar TDP-43 en ELA y demencia frontotemporal. El

estudio es complejo, pero rompe el hielo. Esto lo hacíamos en alzhéimer a

finales de los noventa”, contextualiza.

Cuando el político catalán Pasqual Maragall anunció, en 2007, que tenía

alzhéimer, acompañó su discurso con una declaración de intenciones muy

contundente: “En ningún sitio está escrito que esta enfermedad sea invencible”,

proclamó. Queda mucho camino por delante para lograr ese ambicioso

objetivo, pero esta vez, Navarro, director general de la fundación que impulsó

entonces el propio Maragall, sonríe prudente al futuro: “Estamos en un

momento de optimismo cauteloso”.

Por Jessica Mouzo
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Seis de cada diez españoles no está satisfecho con su sueño / JOSÉ LUIS ROCA
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En España . Los datos lo confirman: 12 millones de españoles sufren de insomnio, según la Sociedad
Española de Neurología. Además, el 60% considera que su sueño no es de calidad, tal y como concluye el Observatorio
Unobravo sobre los trastornos del sueño. Pero aún hay más: no se duerme igual en todas comunidades autónomas,
mientras que en Valencia, Andalucía y Cataluña los resultados no son nada esperanzadores; en País Vasco y Aragón arrojan
algo de luz.

Aunque los afectan a todas las edades y sexos, mujeres y mayores son los que peor descansan. Pero,
los especialistas advierten que cada vez hay más niños y adolescentes que tampoco lo hacen. Al igual que avisan de las
consecuencias que esto puede desencadenar. Según el estudio de , el 62% de los encuestados asegura que
siente cansancio y falta de energía durante el día, el 33% dificultades cognitivas, como problemas para concentrarse
(en el trabajo o en la escuela), el 28% despertares nocturnos con dificultad para volver a dormir y despertares tempranos
por la mañana, y el 25% irritabilidad frecuente y comportamientos impulsivos o agresivos.

Madrid 09 JUL 2024 11:04 Actualizada 09 JUL 2024 11:56
Marta Alberca
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Dormir mal se ha relacionado con un , diabetes y con mortalidad prematura. También que se
produce una peor respuesta inmunitaria y se crea una mayor susceptibilidad a las infecciones. Además, los expertos
señalan que hay estudios que evidencian que algunos trastornos del sueño podrían estar íntimamente relacionados con el
riesgo de desarrollar enfermedades como , la enfermedad cerebrovascular o presentar un mal control de la
epilepsia.

Las causas son tan diversas como las personas que sufren esta patología. Entre los factores que suelen perturbar el sueño
de los españoles, además de estrés diario, pensamientos intrusivos y las ya citadas rutinas poco eficientes, se encuentran
los , mientras que el  justo antes de
acostarse destaca entre los malos hábitos. Las responsabilidades parentales afectan el sueño del 95% de los padres
según los datos de Unobravo. Aunque dormir más no signifique siempre dormir mejor, es este grupo el que afirma tener
mayores problemas para dormir. Lo que conlleva falta de descanso y estrés, tanto en hombres como en mujeres. Aunque
la percepción del problema como causa principal es más alta entre los padres que entre las madres, el 21% y el 4%,
respectivamente.

 mayor riesgo de obesidad

Alzheimer

relacionados con la paternidad y la situación laboral uso de dispositivos electrónicos
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El 7% de los encuestados declara esforzarse por no utilizar dispositivos electrónicos antes de acostarse / FREEPIK

La encuesta arroja datos muy contundentes sobre . De hecho,
el 89% de los encuestados considera que el trabajo impacta de alguna manera en la calidad de su descanso nocturno. El
porcentaje disminuye considerablemente en los profesionales autónomos, ya sea por la flexibilidad en los horarios o por
su mayor autonomía decisional: “solo” el 68% cree que el trabajo ejerce una influencia notable en su sueño. El 24% de los
trabajadores de media jornada que han sido entrevistados afirma que su trabajo no influencia su sueño. Destacan también
como los cargos directivos son las figuras que mayormente sufren de trastornos del sueño: el 44% dice que el trabajo
ejerce una influencia significativa a la hora de irse a dormir, y el 22% cree que es la causa principal de sus problemas con el
sueño. De ellos, son las directivas las que más dicen estar afectadas: el 66% de las mujeres en comparación con el 33% de
los hombres.

Sobre el , el 36% de los participantes en la encuesta afirma usar dispositivos electrónicos (tales
como teléfonos móviles, computadoras o tabletas) inmediatamente antes de acostarse, todos los días y durante más de 30
minutos. Los porcentajes se dividen en 61% para las personas de 30 a 44 años, 11% para las personas de 45 a 60 años y
15% para las personas de menos de 30 años.

la importancia de la vida profesional para los españoles

 uso de dispositivos móviles
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Las personas que experimentan trastornos del sueño pueden llegar a desarrollar una reacción tipo “fobia” cuando
intentan conciliar el sueño, que exacerba sus dificultades para dormir y crea un impacto negativo en su afrontamiento ante
el insomnio, ya que los pensamientos no encuentran descanso y mantienen un diálogo interno contraproducente. En
psicoterapia se pueden trabajar tanto los elementos cognitivos como los conductuales. Según las necesidades, el
psicólogo puede recomendar lo siguiente:

TEMAS

Cambia la rutina: establece un horario constante para dormirte y despertarte, y evita dormir siestas.
Establece límites para el sueño: acostarse en la cama mientras estás despierto puede volverse un hábito que deriva en problemas de
sueño. Si no puedes dormirte en 20 minutos
levántate y no vuelvas a acostarte hasta que tengas sueño. Sin embargo, no cambies tu horario para levantarte. Esto hace que estés más
cansado la noche siguiente.
Mejora el área donde duermes: crea una zona cómoda para dormir. Mantén la habitación sin ruidos, oscura y fresca. No tengas un
televisor en la habitación. No tengas un reloj a la vista.
Aprende técnicas de relajación: estas técnicas te ayudan a calmar la mente y el cuerpo. Algunas de ellas son la meditación, la
visualización dirigida y la relajación de los músculos.
Mantente pasivamente despierto: con este método, cuando estés en la cama, intentas no pensar en quedarte dormido. Preocuparte
por no poder dormir puede mantenerte despierto. Eliminar esta preocupación te ayuda a relajarte y hace que quedarte dormido sea
más fácil.

PSICOLOGÍA DEPRESIÓN ANSIEDAD

Comenta esta noticia
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